

SALON INTERNATIONAL DE L'AGRICULTURE

LA MANCHE SIGNE LE PROJET DE RÉSERVE NATURELLE POUR LA TOURBIÈRE DE BAUPTÉ – DITE DE SÈVES

Depuis hier, la Manche a pris ses quartiers aux côtés des 4 autres Départements Normands et de la Région au Salon International de l'Agriculture. Avec 73 % du territoire consacré à l'agriculture, 8 037 exploitations, 1,5 milliard d'euros de chiffre d'affaires, la Manche est le 1^{er} département agricole normand ainsi que le 1^{er} département agricole laitier de France. Elle compte également le premier port coquiller de France, Granville. C'est donc tout naturellement que la Manche prend chaque année ses quartiers Porte de Versailles pour le Salon International de l'Agriculture. Cette participation permet de valoriser le territoire, l'excellence des élevages et des produits mais aussi d'affirmer le caractère maritime en valorisant les activités liées à la mer (conchyliculture, pêche), et d'offrir de la visibilité aux agriculteurs.

À l'honneur ce jour sur le stand normand, la Manche est fière de présenter ses agriculteurs, leurs produits et leurs savoir-faire. Retour sur cette journée 100% Manche rythmée par de nombreux rendez-vous.

LES TEMPS FORTS

- **La grande championne de la race normande est manchoise !**

La délégation Manche menée par Jean Morin, accompagné de Xavier Brunetière, Préfet du département et de Pascal Férey, président de la chambre d'agriculture a débuté la journée par le concours bovins de la race normande. Ce qu'on peut dire, c'est que la Manche a brillé lors de ce concours ! En effet, c'est une manchoise, Hamada, de l'élevage EARL Allix à Carantilly, qui en plus de sa victoire au concours de 4^e

lactation a remporté le grand concours de la race normande.

C'est aussi une manchoise, Sun-Sept, qui a remporté le concours jeune. *« Le salon débute sous les meilleures auspices pour la Manche. Nous pouvons être fiers de ces premières récompenses. Il ne faut pas oublier que la Manche est le premier département agricole de Normandie et le premier département laitier de France ! »* se réjouit Jean Morin .

- **Inauguration de l'espace Manche**



Comme chaque année, la foule était nombreuse au temps d'inauguration de l'espace Manche. *« C'est désormais une tradition, la Manche a une nouvelle fois pris ses quartiers au salon de l'agriculture ! Cette année, le maître mot est la solidarité. Le Département est en effet présent au quotidien pour répondre aux besoins des agriculteurs au travers de différentes politiques, telles que l'accompagnement des agriculteurs en difficulté, l'aide aux petits investissements, le soutien à la chambre d'agriculture ou bien encore le GIP Labéo »,* explique Jean Morin. *« Souhaitons que la filière demeure, avec des agriculteurs qui gagnent assez pour vivre »,* a-t-il conclu.

- Signature du projet partenarial de réserve naturelle pour la Tourbière de Baupte – dite de Sèves

La journée Manche a également été marquée par l'officialisation du partenariat pour la sauvegarde de la Tourbière de Baupte – Dite de Sèves. Plusieurs acteurs ayant pris part au projet étaient présents pour la signature de l'acte d'engagement : le Département de la Manche, la Préfecture de la Manche, le Parc Naturel Régional des Marais et du Cotentin, l'agence de l'eau Seine-Normandie, la SAFER et la Chambre d'agriculture de la Manche.



Ce projet consiste à terme, à transformer la tourbière en une réserve naturelle. La tourbière de Baupte – dite de Sèves, située dans la Manche au sein du marais du Cotentin et du Bessin, représente 20 % du stock de carbone des milieux tourbeux en France. Il s'agit de la plus grande carrière de tourbe à l'échelle

nationale avec une surface de près de 600 ha, exploitée industriellement depuis plus de 70 ans. Le site est également un haut lieu de biodiversité, notamment au niveau ornithologique.

Avec l'arrêt de son activité prévue en 2026, les acteurs locaux sont mobilisés autour de la question de l'avenir de la tourbière et de sa préservation sur le long terme. Un comité de pilotage avait ainsi été constitué et un projet partenarial validé autour de la création de la cinquième réserve naturelle nationale de la Manche.

Jean Morin a salué *« un travail collectif de l'ensemble des partenaires pour la concrétisation du projet de réserve naturelle ».*



Les objectifs du projet pour les prochaines années sont les suivants :

- Maintenir les usages actuels et notamment l'agriculture pour la conservation des milieux ouverts et le soutien à l'élevage,
- Stopper les émissions de CO2 issues de la dégradation de la tourbe,
- Contribuer au développement durable local,
- Favoriser le stockage de carbone par la reprise des processus de formation de la tourbe,
- Préserver cet espace sur le long terme.

- **Echanges sur les espaces tests**

L'espace Manche a accueilli une présentation de l'agro-bio pôle Etienne Challe situé à Courcy, en présence des porteurs de projets accueillis sur place et des associations Biopousse et

Rhizome. Chaque porteur de projet a pu présenter l'avancement de son projet.



- **Découverte de l'espace producteurs**

Cette année à nouveau, le conseil départemental met gracieusement son espace à disposition de 31 producteurs manchois afin qu'ils puissent exposer leurs produits. Pour cette édition, produits cidricoles, sauces, bières, laine, saumon, produits fumés et produits laitiers sont présents sur le stand de la Manche.

